



Antropología medica

Profesor: Dra. Karina Hernández Salazar.

Alumno: Cristian Jhovany López Marcelin.

La antropología médica en México, ha sido de gran importancia, ya que como sabemos en México hay una gran diversidad de culturas e ideologías, a la vez que muchas creencias y como todo tiene sus ventajas y desventajas.

Debe también saberse de que México al ser un país tan diverso, ha sido el país de América Latina con la mayor trayectoria antropológica respecto al estudio teórico y aplicado del proceso salud/enfermedad/atención, aunque no ha sido tan estudiada por las escuelas de medicina, aunque es importante conocer esta área de la medicina y de esta manera poder entender y saber tratar a la población de la que la antropología médica nos habla.

Desde esta perspectiva los principales procesos y factores de la antropología médica son los siguientes **A) las condiciones de enfermedad, mortalidad y atención dominantes en los sujetos de estudio de la antropología médica, como también los procesos bioculturales que conlleva cada una de estas áreas. B) el reconocimiento que estudian los antropólogos de los principales aspectos de salud/enfermedad/atención, de la sociedad civil. C) las políticas de salud desarrolladas por el estado mexicano en especial referidas a la salud. D) las relaciones establecidas por la antropología con las ciencias y profesionales médicas encargadas de investigar e invertir sobre este campo.**

En México abordando el **punto A)** en la década de 1920 en México existía indicadores negativos de mortalidad y morbilidad donde las cifras más altas eran en mortalidad infantil, mortalidad materna, y existía la posibilidad de evitar tantas muertes, sin embargo no había tanta cultura tanto en la sociedad como en el personal de salud, donde se comprendiera tantos mitos y creencias sobre la enfermedad que la población creía y practicaba, ya que en estos tiempos la población en especial indígena le creía más a los curanderos que a los médicos, pero también la contraparte era que en el sector salud había la cultura de educar, promocionar e implementar estrategias de prevención hacia la población. Debe indicarse que todos los grupos étnicos cuentan con su propio sistema de atención y prevención de padecimientos; que en algunos se mantiene aún una amplia y

compleja presencia de diferentes tipos especializados y jerarquizados de curadores populares.

Pese a esto la antropología comenzó a estudiar en conjunto con el sector salud desde los años 50's, y pudieron constatar que los grupos étnicos no rechazaban a la medicina, sino determinados aspectos de la misma. La expansión especialmente desde los ochenta de las organizaciones no gubernamentales que trabajan en salud; la penetración de los programas de vacunación, de planificación familiar o de acción contra determinadas enfermedades infecciosas (paludismo, oncocercosis, cólera, etc.). Permiten observar que la mayoría de estos grupos reconocen la importancia de contar con servicios biomédicos, aun cuando simultáneamente consideran que los mismos sólo pueden atender determinados padecimientos, por lo cual proponen una articulación con sus propios servicios.

Lo que también permitió que se impulsara los diferentes niveles de atención médica por el país de México, y el primer nivel de atención tuvo un gran impacto positivo en la población, especialmente indígena, ya que comenzó a educar a la población, para la prevención de enfermedades y también de crear la cultura de visitar al médico cada cierto tiempo, y de esta manera las cifras de mortalidad y morbilidad comenzaron a disminuir. Sin embargo, se siguen teniendo estos obstáculos de seguir fomentando esta cultura.